Encuentro
A mitad del camino.
Evaluación del Decenio
de la educación para
el desarrollo sostenible
2005-2014.
Región Latinoamérica
y el Caribe

➤ Cecilia Fernández Margarita Mendieta

En el Centro de Cooperación Regional para la Educación de Adultos en América Latina y el Caribe, CREFAL, se realizó este encuentro de reconocidos ponentes nacionales, regionales e internacionales para hacer un alto a la mitad del Decenio y analizar lo que se ha avanzado en lo educativo en cuanto al cuidado del medio ambiente y la preservación del equilibrio ecológico en la región latinoamericana y caribeña. La presentación de experiencias y su socialización trazaron líneas para desarrollar estrategias de mayor impacto en la educación ambiental.

Participaron en la organización y con propuestas la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat-México) a través del Centro de Educación y Capacitación para el Desarrollo Sustentable, la Secretaría de Educación Pública, el CREFAL, el Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA), la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), el Gobierno del Estado de Michoacán y el Consejo Nacional de Educación Ambien-Sustentabilidad (CNEAS). tal para la En el mismo encuentro se realizaron talleres y charlas sobre diversos temas relacionados con la educación ambiental como: vinculación ambiental en la Declaración Universal de los Derechos Humanos, huerto biointensivo, construcción de espacios de educación ambiental en educación formal y talleres de cultura forestal para docentes.

También en el marco de este encuentro se rindió homenaje al maestro Juan Manuel Gutiérrez-Vázquez,

fundador del Departamento de Investigación Educativa del CINVESTAV-IPN y del Centro de Investigación y Desarrollo del Estado de Michoacán (CIDEM), entre otras muchas iniciativas.

El homenaje fue un testimonio de la profunda huella que JM Gutiérrez Vázquez dejó como educador, como asesor en políticas públicas, como fundador de instituciones y como comunicador a lo largo de más de 50 años de prolífica actividad en México y en muchos otros países, principalmente del tercer mundo. Para ello algunos de sus colaboradores y amigos compartieron con el auditorio sus vivencias de trabajo y de amistad con él: el Mtro. Salvador Morelos, de CECADESU-SEMARNAT, el Mtro. Serfín Aguado, rector de la Universidad de la Ciénega de Michoacán de Ocampo, el Dr. Ernesto Rodríguez, director de Investigación del CREFAL, el Prof. Rubén Montañez, asesor de la Secretaría de Educación en el Estado de Michoacán, el Dr. Víctor Toledo, investigador del Instituto de Ecología de la UNAM y Cecilia Fernández, editora de la revista Decisio, del CREFAL, que JM Gutiérrez Vázquez echó a andar y dirigió hasta su fallecimiento, en agosto de 2008. El sentir de los participantes se puede resumir en una de las frases de Toledo: "El mundo, pero sobre todo el país, ha perdido a uno de los grandes educadores de todos los tiempos".

Como parte del evento el personal del CREFAL colocó una hermosa ofrenda tradicional del Día de Muertos en honor de este personaje tan querido por incontables alumnos y colaboradores.

